

Titre : Pour un avenir durable et juste à Valence, en France et dans le monde

Nous, un groupe de volontaires en service civique venant de la France, de la Tunisie et du Bénin, conscients de l'urgence climatique, souhaitons attirer votre attention sur une problématique cruciale qui touche notre planète et ses habitants : les inégalités climatiques. Elles désignent les disparités dans la capacité des individus, des communautés et des pays à faire face aux conséquences du changement climatique. Cela inclut l'accès aux ressources, la résilience face aux catastrophes naturelles et la capacité à s'adapter aux changements climatiques. Alors que nous vivons dans une ère où les conséquences du dérèglement climatique s'intensifient, il est primordial d'agir collectivement pour garantir un avenir durable et équitable pour toutes et tous.

Le changement climatique ne connaît pas de frontières. Les conséquences de ce phénomène touchent de manière disproportionnée les populations les plus vulnérables de notre planète, exacerbant ainsi les inégalités existantes. Les pays en développement, souvent les moins responsables des émissions de gaz à effet de serre¹, sont les premiers à subir les ravages du dérèglement climatique. A titre d'exemple, la mortalité due aux inondations, à la sécheresse et aux tempêtes a été jusqu'à 15 fois plus élevée dans les pays en développement au cours de la dernière décennie². La sécheresse, les inondations, les tempêtes dévastatrices et les pénuries alimentaires se multiplient, mettant en péril la sécurité, la santé et la subsistance des communautés les plus démunies et des populations les plus vulnérables. *“Les risques climatiques sont par ailleurs exacerbés par d'autres facteurs d'inégalités, liés au genre, à l'appartenance ethnique, aux faibles revenus, au handicap, à l'âge et aux modèles historiques et permanents d'inégalité tels que le colonialisme, en particulier pour de nombreux peuples autochtones et communautés locales”*³.

Afin de sensibiliser la jeunesse valentinoise à cette question et de les engager activement dans la recherche de solutions, nous avons mis en place un projet intitulé “Ech'ODD”. Celui-ci consiste en la réalisation de deux jeux ludiques, un jeu de rôle “Pas en avant” et un jeu de plateau “Balance des inégalités” (qui sont actuellement disponibles en ligne), spécialement conçus pour aborder les inégalités climatiques. En jouant des rôles variés et en prenant des décisions éclairées, les participants développent leur sens des responsabilités et de l'empathie. Ils sont amenés à réfléchir à des solutions pour réduire les inégalités et promouvoir une transition écologique juste.

Durant toute la période de notre service civique, les occasions de nous faire entendre ont été nombreuses, notamment durant la journée de "Vivre ensemble en paix" organisée par l'Institut Notre Dame, ou encore "la fête du quartier" du Petit Charran. Nous avons également eu l'occasion de faire cinq interventions dans des collèges à Valence, nous avons animé ces jeux au sein des classes (6ème - 3ème) du collège Jean Zay et de l'Institut Notre Dame pendant

¹ 6e rapport de GIEC 2023

² 6e rapport de GIEC 2023

³ 6e rapport de GIEC 2023

une durée de deux heures. L'objectif était de permettre aux jeunes de s'immerger dans des situations concrètes, de prendre conscience des disparités existantes entre les pays et les populations face aux défis climatiques, et de les encourager à devenir eux-mêmes des acteurs du changement.

Au total c'est plus d'une centaine de personnes qui ont été touchées, qu'elles soient jeunes, adultes ou professionnelles.

Pour conclure, en tant que jeunes engagés, nous sommes profondément préoccupés par l'avenir qui nous attend. Nous avons consacré 9 mois à travailler sur cette problématique des inégalités climatiques lors de notre mission de volontariat, car nous croyons en un avenir meilleur pour toutes et tous. Nous espérons sincèrement que vous, en tant que décideurs, prendrez des mesures concrètes pour garantir notre avenir et créer un monde inclusif pour les générations futures. Ensemble, nous pouvons faire la différence et façonner un avenir plus juste, durable et respectueux de notre planète.

Bernadette WIDA, Louise JARROUSSE, Wiem IBN CHEIKH,
Asnade GNANHOUI, Ludwig LESOBRE